

Zeitschrift: Schweizer Monatshefte : Zeitschrift für Politik, Wirtschaft, Kultur
Herausgeber: Gesellschaft Schweizer Monatshefte
Band: 85 (2005)
Heft: 3-4

Artikel: Das Aargauer Kunsthau zeigt "Die Erfindung des Himmels"
Autor: Feger, Roswitha
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-167334>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Wolke um Wolke

Das Aargauer Kunsthaus zeigt «Die Erfindung des Himmels»

Roswitha Feger

Seite für Seite hat William Turner um 1818 die verschiedenen Zustände des Himmels skizziert. Das Skies-Sketchbook des englischen Landschaftsmalers ist in der aktuellen Ausstellung «Wolkenbilder. Die Erfindung des Himmels» im Aargauer Kunsthause zu sehen. Als kleiner Junge hätte er stundenlang auf dem Rücken gelegen und den Himmel betrachtet, erzählte Turner als alter Mann. Dann sei er nach Hause gegangen und habe gemalt, was er gesehen hätte. Das Gesehene hat Turner zu einem der ausdruckstärksten Maler von atmosphärischen Erscheinungen, von Licht und Luft werden lassen.

Doch Wolken beschäftigten die Maler schon viel früher. Von Jacob van Ruisdael bis Ger van Elk skizzierten, zeichneten, malten, bildeten, photographierten, komponierten Künstler während 350 Jahren Bilder von Wolken und Bilder wie Wolken. In Aarau kann nun Wolke mit Wölkchen verglichen werden. Es beginnt mit Jacob van Ruisdael, der im Goldenen Zeitalter der Niederländischen Malerei, im 17. Jahrhundert, Wolken in so grosser Vielfalt malte wie niemand sonst. Ihren nächsten Höhepunkt erreichte die Wolkenmalerei um 1800 in England, wo Wissenschaftler die ersten Studien zu Wolkenformationen vorlegten. Sogleich übernahmen die Künstler, allen voran William Turner und John Constable, die wissenschaftlichen Erkenntnisse in ihre Malerei. In Deutschland hatte Johann Wolfgang von Goethe schon vor der Jahrhundertwende täglich das Wetter studiert, gezeichnet und genaue Messungen vorgenommen. Auch in Frankreich entdeckten die Maler den Himmel und verliessen ihre Ateliers, um wirkliche Himmel zu malen, *en plein air*. Mit der Erfindung der Photographie verlor die Kunst ihre Bedeutung für die Wissenschaft. Statt abzubilden, versinnbildlichten Wolken neue Inhalte. Ferdinand Hodler malte Wolken als Wiege und Krone majestatischer Berge, Piet Mondrian machte sie zu Protagonisten seiner Malerei. Ausgehend von Gestalt, Wandlung und Symbolgehalt der Wolke und später wieder darauf zurückkommend, zeigt das Aargauer Kunsthause die Kunst des 20. Jahrhunderts mit Werken von Hans Arp, Meret Oppenheim, Sam Francis, Mark Rothko oder Gerhard Richter, um nur einige zu nennen.

Eine der jüngsten Arbeiten, die in Aarau zu sehen sind, hat Nanne Meyer geschaffen. 320 Büttenpapierchen, fünf mal acht Zentimeter gross, sind in wolkenartig wechselnder Dichte mit Stecknadeln über zwei Wände eines hellen



Matt Mullican, «Ohne Titel» (Default Atmospheres), 2003

Raumes verteilt. «Leicht bewölkt» heisst die Arbeit aus dem Jahr 2000. Mit jedem Luftzug bewegen sich die an der Wand hängenden Papierchen. Jedes ist bemalt, kritzelt oder beschriftet. Einzelne Gedanken hat Nanne Meyer aufgeschrieben oder ganz klein aufgezeichnet. Manchmal sind es nur gemalte Eindrücke, die wegen des Hellblaus oder Dunkelblaus der Tinte als heiter oder düster erahnt werden können. Manche sind mit schwarzem Kugelschreiber ganz dicht verkritzelt, erinnern an eine Russwolke. Es braucht nur einen Windstoss, um die kleinen Notizzettelchen davonzuwehen. Auf einem Papierchen steht: «*die Sprache des Himmels, deren Worte die Wolken sind*».

Die Ausstellung «Wolkenbilder. Die Erfindung des Himmels» ist in Zusammenarbeit mit dem Bucerius-Kunstforum und dem Jenisch-Haus in Hamburg entstanden. Nicht mehr und nicht weniger als die Wolkenmalerei der europäischen Kunst zu versammeln und zu veranschaulichen war geplant. Neben der Kunst beansprucht die Wetterkunde einen Teil der Ausstellung. Immer wieder wird deutlich, wie sehr die Kunst im Dienste der Wissenschaft und die Wissenschaft im Dienste der Kunst stand, besonders vor Erfindung der Photographie. Zwei Kataloge begleiteten die Schau mit Beiträgen aus Kunstgeschichte, Literatur und Meteorologie. All das für «ein wenig Feuchtigkeit, hoch oben», wie Hans Magnus Enzensberger in seiner Geschichte der Wolken schreibt.

Die Ausstellung «Wolkenbilder» ist bis zum 8. Mai 2005 im Aargauer Kunsthause, Aarau, zu sehen (www.ag.ch/kunsthaus).

ROSWITHA FEGER, geboren 1974, studierte Kunstgeschichte an der Ludwig-Maximilians Universität in München. Zur Zeit absolviert sie eine Nachdiplomstudium an der Schweizer Journalistenschule in Luzern.